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宁波市体育教育指导中心
是宁波市教育局素质教育的五
个指导中心之一，从成立之初，
就将推进中小学体教融合、推动
体育指导教师素质提升、促进学
生全面发展视作己任。

体育教育指导中心负责人
戴建波告诉记者，几乎每个月，
中心都会组织体育比赛，比赛内
容涵盖了田径、球类等各个赛
项，形成了周周有比赛、月月有

赛事的培尖激励机制，为全市有
体育才能的学生提供展示的平
台，挖掘“好苗子”。每个假期，中
心都会开展“精英夏令营”活动，
以助力体育健儿快速成长；安排

“送教”活动，让偏远乡村、海岛
的孩子也能接触到最前沿的体
育课程；开展体育老师的培训活
动，提升老师的业务能力；邀请
奥运冠军杨倩、石智勇走进学
校，让同学们在奥运冠军身上学

到超越自我、顽强拼搏的精神。
“技能普及是给每一个孩子

学习、尝试的机会，精英选拔则
是让真正有天赋的孩子，通过体
育实现自我价值。”戴建波表示，
从一个有天赋的孩子，到赛场上
为国争光，最重要的一环，是要
被“发现”。作为一个市级的体育
教育指导中心，他们有责任去帮
助中小学生实现兴趣培养和专
业培育的双轨发展。

亚运背后的
宁波

杭州亚运会，中国再一次

惊艳了世界。

“数实融合”的点火仪式是

全球首创，不仅跨越了虚拟和

现实，更是中国科技成果的强

有力证明。

之后，中国运动员的表现

更是令人“惊艳”。游泳比赛、气

步枪、体操、帆船……截止发稿

时，中国已摘金 78 枚，共赢得

奖牌 142 枚，不管是金牌数还

是奖牌总数，均位列第一。

一场精彩亚运的背后，有

许许多多默默付出的人，其中，

有一股力量来自教育系统。据

悉，杭州亚运会宁波赛区有

708 名志愿者，他们主要来自

宁波高校，主要服务于杭州第

19 届亚运会宁波赛区的帆船

馆和沙排馆。

除了志愿者之外，学校的

培养和哺育，为运动健儿们提

供了茁壮成长的土壤，为运动

员们的体育之路注入了强大能

量。
□现代金报|甬派 记者 林桦

9月27日上午，在杭州亚运
会射击项目女子25米手枪团体
赛中，前湾新区射击运动员冯思
璇与队友携手获得银牌；在下午
的女子25米手枪个人决赛中，
冯思璇获第四名。

冯思璇是土生土长的慈溪
庵东姑娘。2015年9月，冯思璇
进入庵东初级中学就读。在这
所传统射击强校，冯思璇表现
出了对于射击的兴趣。在一次
射击兴趣练习中，学校射击教
练发现这个小姑娘拿枪很稳，
射击成绩也不错，便将她选入
校射击队。

两个月后，这个“好苗子”
被推荐给宁波市体校。因在
2019 年全国锦标赛上表现出

色，冯思璇破格成为国家射击
队的一员。正是从这一年开始，
冯思璇在国内外比赛中崭露头
角，频传佳绩。

令人惊讶的是，这所农村
学校，不仅走出了一个亚运选
手，还走出了一个亚运裁判。该
校教师王建迪在杭州亚运会担
任射击项目国内技术官员。更
巧合的是，他的母校正是如今
庵东初级中学的前身庵东中学
初中部。

这些巧合绝不是偶然。三十
多年来，这所传统射击强校孕育
出了不少射击能手，像王建迪一
样学成归来反哺学校的老师也
不在少数。他们将更加先进的射
击理论与技术带回学校，培育出

下一代的优秀学生。
这所学校是怎样培养体育

人才的呢？据该校负责人介
绍，在初一新生军训中，就会
加入射击元素，或者开展一些
考察稳定性的游戏。一方面可
以让学生了解学校的射击传
统，另一方面，可以让射击教练
对新生进行一个“初筛”，发现
有天赋的学生。“作为基层学
校，我们就是尽力把好苗子选
拔出来，输送到上级学校。”学
校负责人表示，尽管大多数孩
子未必会走上射击运动员或
者裁判的专业道路，但是这段
射击经历会给他们留下美好
回忆，在未来道路上激励他们
砥砺前行。

“体育中心”不遗余力
普及体育技能，选拔专业精英

体教融合，因材施教
学校不断探索体育人才的培养路径

一边是高中学业，一边要备战亚运
面对难题，学校为选手“托底”
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教育力量

冯思璇冯思璇

王建迪王建迪
8月中下旬，一辆满载杭州

亚运会国家攀岩队速度组队员
的大巴车停在鄞江中学（重竞
技）广场，队员开启了备战杭州
亚运会的转场训练。鄞江中学
（重竞技）高三学子黄锦彬将代
表国家攀岩队两项全能组，参加
杭州亚运会的攀岩项目比赛。

作为高三学子，一边是高中
学业，一边又要备战亚运，黄锦
彬如何兼顾？这不仅考验学生的
能力，更考验老师的教学水平和
学校的管理协调能力。

据了解，宁波市鄞江中学早
已与宁波市第二少体校合作开
展了体教融合的办学模式，第二
少体校负责体育训练、鄞江中学
负责文化课教学的模式，使学校
培养出了不少体育人才。“全力
支持竞技班学生的训练”几乎是
该校所有老师的共识。黄锦彬曾
经的班主任徐红丰也不例外。

黄锦彬的比赛时间
是10月5日和10月6日。
随着时间的临近，黄锦彬的
训练时间越来越长。现在，他每
天白天都在训练，晚上则做康
复理疗，暂时放下了文化课的
学习。

“功课落下了，就给他‘开小
灶’呗。”被问及落下的功课怎么
办时，徐红丰很自然地说，“杭州
亚运会，是举世瞩目的大赛。他
现在最重要的，就是为中国赢得
奖牌，实现自己的理想目标。至
于文化成绩，有我们老师帮他

‘托底’呢。”
徐红丰这么说，并不代表该

校老师不注重文化课成绩。相
反，该校倾力打造了优秀的师资
队伍，致力于提高学生们的文化
成绩，为他们未来的升学、就业
打下基础，“训练时跟着教练好
好训练，学习时跟着我们老师好

好学习，希望每个体育生都有光
明的未来。”徐红丰说。

鄞江中学老师们的做法并
不是个例。在大多数招收体育特
长生的学校，老师们都有类似的
默契：支持学生训练，为学生的
成绩托底。

象山县第三中学有一位体
育老师练志敏担任杭州亚运会
田径裁判。他表示，作为体育特
色学校，老师们非常重视体育生
的成长和生涯规划。该校的每个
体育教练，除了带教外，还有

“盯”体育生文化成绩的责任，及
时调整训练强度和时长，尽可能
协调好和文化课之间的关系。

黄锦彬黄锦彬


